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Скоропостижная кончина бывшего премьера Ли Кэцяна

Ночью на 27 октября в Шанхае после сердечного приступа в возрасте 68 лет
скончался бывший премьер Госсовета КНР Ли Кэцян, который занимал этот
пост  с  марта  2013  г.  по  март  2023  г.,  то  есть  два  пятилетних  срока,  что
является пределом для поста премьера, установленным Конституцией КНР.
Первые краткие официальные сообщения о кончине Ли Кэцяна появились
около 8 часов утра по местному времени. Через час количество просмотров
новости о кончине Ли Кэцяна превысило 700 млн. Комментарии в китайских
социальных сетях, как известно, жестко контролируются, но в большинстве
комментариев помимо слов скорби говорится о «внезапности» случившегося.
В комментариях западных СМИ отмечается, что как правило представители
высшего  китайского  руководства  отличаются  долголетием.  В  частности,
старейшему члену КПК бывшему члену Политбюро Сун Пину, в настоящее
время исполнилось 106 лет. Предшественники Ли Кэцяна на посту премьера
Вэнь Цзябао и Чжу Жунцзи в настоящее время продолжают здравствовать им
соответственно 80 лет и 95 лет.  Бывшему премьеру Ли Пэну (скончался в
2019 г.) было 90 лет.  

 Для властей факт смерти Ли Кэцяна, по-видимому, явился неожиданностью.
Во всяком случае официальное уведомление (некролог) от имени ЦК КПК,
ПК  ВСНП,  Государственного  совета,  НКПСК  было  опубликовано  только
вечером. В нем Ли Кэцян характеризуется как «выдающийся партийный и
государственный руководитель». Отмечается, что во время работы на посту
премьера Ли Кэцян «под твердым руководством ЦК КПК с товарищем Си
Цзиньпином  в  качестве  ядра»  решительно  придерживался  линии  на
продвижение  вперед  в  условиях  стабильности,  отдал  много  сил
совершенствованию макроэкономического регулирования, активно развивал
программу  «Интернет+»,  отстаивал  «базовую  государственную  стратегию
внешней  открытости».  Говорится  о  вкладе  Ли  Кэцяна  в  борьбу  с
преодолением  последствий  удара  эпидемии  коронавируса,  работе  по
стимулированию  реформы,  обеспечению  занятости,  продвижению
инновационного апгрейда отраслей, осуществлению стратегии возрождения
деревни и т. д.  Отдельно подчеркивается, что после ухода с поста премьера в



марте  2023  г.  он  «твердо  отстаивал  и  поддерживал  руководство  ЦК  с
товарищем Си Цзиньпином в качестве ядра, твердо поддерживал партийный
стиль,  политическое  развитие  и  борьбу  с  коррупцией».  Некролог
заканчивается призывами «еще теснее сплотиться вокруг ЦК в товарищем Си
Цзиньпином в качестве ядра», твердо отставать установку «два защищать»
(решительно защищать место генерального секретаря Си Цзиньпина как ядра
ЦК  и  ядра  всей  партии;  решительно  защищать  авторитет  ЦК  и  единое
централизованное руководство).

Следует отметить, что на 29 октября общенациональный траур по Ли Кэцяну
не объявлялся, запланированные ранее спортивные и культурные события не
отменялись. Власти, как видится, стараются не допустить проведения каких-
либо  несанкционированных  массовых  мероприятий  траурного  характера,
особенно  студентами  университетов.  Пока  достоверно  можно  говорить
только о массовом выражении скорби в г. Хэфэй (пров. Аньхуэй), где тысячи
жителей города возлагают цветы к дому, в котором Ли Кэцян провел свои
детские годы. Подобного же рода акции проходят в городе Чжэнчжоу (пров.
Хэнань),  в  которой Ли Кэцян был секретарем парткома в  1998-2004 гг.  О
предполагаемой дате похорон официальных сообщений не публиковалось. 

В правительстве Китая произошли кадровые изменения

24  октября  на  основании  решений  ПК  ВСНП  Председатель  КНР  Си
Цзиньпин подписал указы о кадровых перестановках в правительстве Китая.
Главной новостью стало освобождение министра обороны КНР Ли Шанфу от
занимаемой  должности,  он  также  был  освобожден  от  должности  члена
Госсовета КНР (промежуточная должность между постами вице-премьера и
министра).  Каких-либо  официальных  разъяснений  по  поводу  причин
отставки  Ли  Шанфу,  который  был  назначен  министром  обороны  в  марте
текущего года, не последовало. Сам Ли Шанфу исчез из общественного поля
с сентября и в каких-либо мероприятиях участия не принимал. Имя нового
министра  обороны  названо  не  было,  пост  министра  обороны  Китая
продолжает оставаться вакантным.

Исчезнувший  из  публичного  пространства  бывший  министр  иностранных
дел Китая Цинь Ган (назначен 30 декабря 2022 г.,  «исчез» в июне 2023 г.,
уволен  с  поста  министра  иностранных  дел  25  июля)  был  освобожден  от
должности  члена  Госсовета  КНР.  Обращает  на  себя  внимание,  что  после
снятия с поста министра иностранных дел в июле и назначения на него Ван И
Цинь Ган формально продолжал сохранять должность члена Госсовета КНР.



Как и в случае с Ли Шанфу, каких-либо официальных разъяснений причин
кадровых изменений не последовало. 

Две  другие  кадровые  перестановки  можно  назвать  ожидаемыми.  Вместо
занимавшего пост министра финансов Китая Лю Куня был назначен Лань
Фоань,  который  28  сентября  стал  секретарем  парткома  министерства
финансов  (См подробнее Обзор событий в Китае 25 сентября-1 октября
2023).  Новым министром науки и техники вместо прежнего министра Ван
Чжигана назначен Инь Хэцзюнь. Новому министру 60 лет (родился в январе
1963 г.,  уроженец пров. Шаньси). Имеет техническое образование. В 2001-
2006  гг.  занимал  должность  директора  Института  изучения  электроники
Академии Наук Китая. В 2015-2017 гг. был заместителем министра науки и
техники.  В  2017-2018  гг.  был  вице-мэром  Пекина  и  секретарем  парткома
Комитета  управления  расположенной  в  Пекине  зоны  высоких  технологий
«Чжунгуаньцунь».  В  2018-2020  гг.  –  заместитель  секретаря  парткома  г.
Тяньцзиня.  В  2020-2023  гг.  занимал  должность  заместителя  секретаря
парткома Академии Наук Китая.

Китай и США достигли предварительного согласия о встрече в верхах
на полях саммита АТЭС

На фоне приближающегося саммита АТЭС в Сан-Франциско и возможной
встречи Председателя Си Цзиньпина и Президента Дж. Байдена китайско-
американский  дипломатический  диалог  в  последние  дни  значительно
активизировался. 

25  октября  министр  иностранных  дел  Китая  Ван  И  провел  встречу  с
находившимся  в  Пекине  губернатором  штата  Калифорния  Г.  Ньюсомом.
Поездка Г. Ньюсома была первой за последние 4 года поездкой губернатора
американского  штата  в  Китай.  Судя  по  официальной  публикации  МИДа
Китая,  встреча  прошла  в  доброжелательной  атмосфере.  Ван  И  позитивно
оценил приезд губернатора, высказался за развитие связей между Китаем и
Калифорнией.  Он  повторил  основные  тезисы  китайского  подхода  к
отношениям  с  США,  напомнил  о  словах  Си  Цзиньпина  о  том,  что
двусторонние отношения должны строиться на основе взаимного уважения,
мирного сосуществования, обоюдовыгодного сотрудничества.

Во  второй  половине  дня  25  октября  губернатора  Калифорнии  принял  Си
Цзиньпин. Он «с радостью вспоминал о своем посещении Калифорнии» (Си
Цзиньпин посещал Калифорнию во время своего государственного визита в



США в 2015 г.), а также высказался в том плане, что интересы Китая и США,
особенно в сферах экономики и торговли тесно переплетены. Высказавшись в
пользу успешного развития двусторонних отношений, Си отметил, что для
этого  следует  объединить  все  силы  сторон,  китайско-американским
отношениям нужна «народная основа», что надежды необходимо возлагать на
народ  и  в  особенности  на  молодежь,  оживлять  сотрудничество  между
регионами.  Китайский  руководитель  подчеркнул,  что  потенциал  китайско-
американского сотрудничества в сферах зеленого развития, противодействия
изменениям климата огромен,  так что стороны могут создать новые точки
развития двусторонних отношений. 

26-27 октября китайско-американский диалог продолжился уже в США, куда
с  визитом  прибыл  Ван  И.  Переговоры  между  ним  и  госсекретарем  Э.
Блинкеном продолжались два дня. На них Ван И заявил о так называемых
«пяти  необходимостях»,  в  число  которых  входят  необходимость  уважать
договоренности  глав  двух  государств,  необходимость  стабилизировать
двусторонние  отношения,  необходимость  поддерживать  каналы  контактов,
необходимость  управлять  и  контролировать  разногласия,  противоречия  и
трения;  необходимость  продвигать взаимовыгодное сотрудничество.  Ван И
подчеркнул, что стороны должны объективно воспринимать стратегические
намерения другой стороны, правильно относится к факторам соперничества в
китайско-американских  связях,  уточнить  понятие  национальной
безопасности.

Стороны  достигли  договоренностей  в  ближайшее  время  провести
консультации  по  вопросам  морского  судоходства,  военным  вопросам  и
вопросам  распространения  ядерного  оружия,  а  также  провести
внешнеполитические  консультации  и  договорились  увеличить  с  9  ноября
число авиарейсов между двумя странами (с 24 до 35 в неделю в оба конца, то
есть в общей сложности до 70 рейсов). 25 октября в онлайн формате было
проведено  первое  заседание  китайско-американской  рабочей  группы  по
финансам на уровне заместителей министров, в которой с китайской стороны
участвовали Народный Банк Китая, Главное государственное управление по
финансовому контролю, Комитет по регулированию рынка ценных бумаг, а с
американской  Министерство  финансов,  Американский  комитет  по
управлению фондовыми биржами. 

27  октября  Ван  И  встретился  помощником  президента  США  по
национальной безопасности Дж. Салливаном. Во время беседы Ван И заявил,
что  самой  большой  угрозой  для  мира  в  Тайваньском  проливе  является
«независимость Тайваня», она же представляет собой самый большой вызов



для  китайско-американских  отношений.  Он  также  изложил  китайскую
позицию по Южно-Китайскому морю. В официальной публикации о беседе с
Дж. Салливаном впервые появилась запись о том, что «стороны согласились
прилагать  совместные  усилия  для  встречи  глав  двух  государств  в  Сан-
Франциско». 

В  тот  же  день  в  Белом  Доме  Ван  И был  принят  президентом  США Дж.
Байденом,  их  беседа  продолжалась  около  часа.  Фактически  американская
сторона зеркально воспроизвела схему, по которой принимали Э. Блинкена в
Пекина в июне текущего года. 

28  октября  выступая  в  Вашингтоне  на  встрече  с  представителями
общественности,  Ван  И  заявил,  что  по  итогам  его  переговоров  в  США
стороны  совместно  транслировали  позитивный  сигнал  о  стабилизации  и
улучшении китайско-американских отношений, хотя между Китаем и США
все еще сохраняются различные разногласия и противоречия, а также много
вопросов ожидают своего решения. В этой связи он отметил, что «путь в Сан-
Франциско  не  будет  гладким»,  добавив,  что  на  нем  нельзя  полагаться  на
«автопилот».  

Политбюро ЦК КПК рассмотрело вопросы развития Северо-Восточного
Китая

27  октября  состоялось  заседание  Политбюро  ЦК  КПК,  основной  темой
которого было рассмотрение документа «О некоторых политических мерах
для достижения нового прорыва в дальнейшем продвижении всестороннего

возрождения Северо-Востока (关于进一步推动新时代东北全面振兴取得新突

破若干政策措施的意见). Обсуждение данной темы велось в свете результатов
поездки  на  Северо-Восток  Си  Цзиньпина  в  сентябре  текущего  года  (См
подробнее Обзор событий в Китае 4-10 сентября 2023). Политбюро вновь
подчеркнуло важность  реализации стратегии  возрождения Северо-Востока,
которая  осуществляется  уже  20  лет,  и  важное  значение  Северо-Востока  в
обеспечении  «пяти  больших  безопасностей»  (оборонная  безопасность,
продовольственная  (зерновая)  безопасность,  экологическая  безопасность,
энергетическая  безопасность,  безопасность  отраслей).  Были  подтверждены
выдвигавшиеся  Си  Цзиньпином  во  время  его  поездки  установки  о
необходимости продвижения на Северо-Востоке обновления отраслей путем
научно-технических  инноваций,  реконструкции  и  повышения  уровня
традиционных  отраслей  обрабатывающей  промышленности,  активного
становления новых стратегических растущих отраслей и отраслей будущего.



В  области  сельского  хозяйства  для  региона  поставлены  задачи  повысить
комплексные  возможности  по  производству  зерновых,  обеспечить
стабильность их производства. В области защиты окружающей среды акцент
сделан  на  «рост  зеленого»,  в  том  числе  защиту  лесов,  активное  развитие
экономики  лесного  хозяйства,  экономики  «льда  и  снега».  В  энергетике
предусматривается  ускорение  развития  чистой  энергетики,  включая
ветровую,  солнечную  и  атомную,  создание  комплексных  баз,  сочетающих
генерации чистой энергии и энергии из ископаемых видов топлива. Отдельно
говорилось  о  необходимости  укреплять  инфраструктурное  развитие
приграничных территорий, осуществлять развитие там отраслей с местной
спецификой. В области образования поставлены задачи всемерно развивать
базовое образование, усилить поддержку ВУЗам Северо-Востока, повышать
уровень «качества населения». 

В Китае выпустят специальные государственные облигации и увеличат
дефицит бюджета

На проходившем 24 октября 6 заседании ПК ВСНП 14 созыва было одобрено
предложение  Госсовета  Китая  о  выпуске  в  4  квартале  текущего  года
дополнительного объема специальных государственных облигаций в размере
1  трлн  юаней.  Полученные  средства  должны  будут  использоваться  на
местном уровне для преодоления последствий стихийных бедствий текущего
года. В этой связи дефицит консолидированного бюджета увеличится с 3,88
трлн юаней до 4,88 трлн юаней, а дефицит центрального бюджета с 3,16 трлн
юаней до 4,16 трлн юаней, соответственно прогнозный уровень бюджетного
дефицита  увеличится  с  3%  до  приблизительно  3,8%.  Одновременно  на
заседании  ПК  ВСНП  было  одобрено  решение  разрешить  местным
правительствам начать досрочное размещение части специальных долговых
обязательств на инвестиционные цели в счет квоты 2024 года. Все эти шаги
расцениваются  как  стремление  правительства  продолжать  поддерживать
экономический  рост  в  2024  г.  за  счет  стимулирования  инвестиционной
активности.    

Скорость процесса интернационализации юаня повысилась

Народный  Банк  Китая  опубликовал  ежегодный  доклад
«Интернационализация  юаня  2023».   Приводимые  в  докладе  данные,
свидетельствуют о том, что процесс интернационализации китайской валюты



имеет  тенденцию  к  ускорению.  В  2022  г.  общая  сумма  трансграничных
операций  с  юанем  составила  42,1  трлн  юаней,  увеличившись  в  годовом
исчислении на 15,1%. Из них сумма трансграничных операций по переводу
юаней  на  территорию  Китая  составила  20,5  трлн  юаней  с  приростом  на
10,9%, сумма операций по переводу юаней за рубеж была на уровне 21,6 трлн
юаней с приростом на 19,5%.

 По операциям текущего счета их объем в 2022 г. составил 10,5 трлн юаней
(+32,3%), из которых операции притока составили 5,5 трлн юаней (+53,4%),
оттока  5  трлн  юаней  (+14,8%).  Доля  операций  с  юанем  в  общем  объеме
операций текущего счета составила 20,7%.

Общий объем операций с юанем по капитальному счету в 2022 г. составил
31,7  трлн  юаней  с  приростом на  10,4%,  из  которых на  операции притока
пришлось  15  трлн  юаней  (+0,5%),  оттока  –  16,7  трлн  юаней  (+21%).  Из
общих  объемов  операций  притока  74,5%  приходилось  на  операции  с
вложениями в ценные бумаги и 20,4% приходилось на прямые инвестиции.  

За  9  месяцев  2023  г. общая  сумма  трансграничных  операций  с  юанем
достигла  38,9  трлн  юаней  с  годовым приростом  на  24,4%.   Операции  по
текущему счету достигли 10,2 трлн юаней, увеличившись по сравнению с тем
же периодом 2022 г. на 35,3%. Операции по капитальному счету составили
28,8 трлн юаней с приростом на 19,8%. 

По оценке SWIFT, в декабре 2022 г. доля юаней в международных платежах
составляла 2,15%, после февраля 2023 г.  наметился тренд к росту данного
показателя.  В  сентябре  2023  г.  его  значение  достигло  3,71%.  Юань  по
использованию является пятой валютой в мире.   В географическом разрезе
по объему трансграничных операций с юанем в 2022 г. продолжал лидировать
Гонконг (50,3%), за  ним с большим отрывом следовали Сингапур (10,3%),
Великобритания  (5,9%),  Макао  (4%).  Кроме  них  в  первую  десятку  стран
входили  Япония  (2,4%),  Германия  (2,2%),  Тайвань  (2,2%),  США  (2%),
Каймановы острова (1,7%), Швейцария (1,6%). На долю этих десяти стран и
территорий  приходилось  82,5%  объемов  операций  с  юанем  (в  2021  г  –
77,8%). 

Дальнейшее развитие получила система трансграничных платежей в юанях
(CIPS).  В  2022  г.  в  ней  было  проведено  4,4  млн  платежных операций  на
общую  сумму  96,7  трлн  юаней  с  годовым  приростом  соответственно  на
31,7% и  21,5%.  В  конце  2022  г.  общее  количество  участников  (прямых и
косвенных)  системы  достигло  1360  китайских  и  зарубежных  финансовых



институтов,  их  числе  прямыми  участниками  CIPS было  77  институтов,
косвенными – 1283.
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